

# Pauline Marie JARICOT



Béatifiée le 22 Mai 2022 à Eurexpo - LYON par Son Eminence le Cardinal Luis Antonio TAGLE, Préfet de la congrégation pour l'Évangélisation des peuples



Conférence Episcopale Centrafricaine  
Œuvres Pontificales Missionnaires  
Direction Nationale

Mail: [opmcentrafrique@gmail.com](mailto:opmcentrafrique@gmail.com)

BP: 1518 Bangui-Bimbo

Tel +236 72 62 76 18 / 75 83 43 23 / 70 50 40 50

**Mois Missionnaire Mondial 2022  
Du 16 au 23 Octobre 2022 / 96e édition**

**« ...Vous serez mes témoins... »  
Ac1, 8**



**«Promouvoir la mission de l'Église  
à travers le témoignage »**

## Sommaire

Editorial.....	1
Résumé message du Saint Père français.....	4
Résumé message du Saint Père Sango.....	6
Célébration du dimanche 23 Octobre 2022.....	9
Schéma de la célébration .....	10
Quête impérée du dimanche 23 Octobre 2022.....	15
Pauline Marie Jaricot, une figure missionnaire.....	16
Témoignages .....	20
Les OPM en Centrafrique.....	23
Liste des participants.....	24



## Liste des Participants au Conseil National des OPM 2022 dans le Diocèse de M'BAÏKI

- ⇒ Abbé Maximin MOZANGA GANZO, Vicaire général, représentant de Mgr Jésus MOLINA
- ⇒ Abbé Gildas Davy GBENI, Facilitateur, formateur et professeur au grand séminaire St Marc
- ⇒ Père Claude Bernard WAKOUZOU, Directeur National des OPM Centrafrique
- ⇒ Abbé Pierre LONG-GNAN, Membre de l'équipe national chargé de l'OPSPA
- ⇒ Abbé Antarèze MADONGAGBA, Membre de l'équipe national sortant
- ⇒ Monsieur Boris BANGOY, Secrétaire de direction chargé de l'Œuvre de la Sainte Enfance
- ⇒ Abbé Yvon Martial MAHINGUE, directeur diocèse d'ALINDAO
- ⇒ Abbé Maxime WAKANGA, directeur diocèse de BAMBARI
- ⇒ Père Gautier BALHAS, directeur diocèse de BANGASSOU
- ⇒ Abbé Firmin DILDOM, représentant du directeur diocésain des OPM- BOUAR
- ⇒ Abbé Jacques BAZILO, directeur diocèse de BERBERATI
- ⇒ Sœur Olga NGUEREPAWA, directrice diocèse de M'Baïki
- ⇒ Abbé Morel Wenceslas MOSSEBOY, directeur diocèse de KAGA-BANDORO
- ⇒ Abbé Moïse Eddy SIADOUA, directeur sortant diocèse de KAGA-BANDORO
- ⇒ Sr Edith-Sophie KAMANDJI, représentante du doyenné de Mbata / Diocèse de M'Baïki
- ⇒ Monsieur Bienvenu LOUTOWODE, représentant du doyenne de M'Baïki centre.
- ⇒ Monsieur Evariste OLEY, représentant du doyenne de Boda / Diocèse de M'Baïki.
- ⇒ Monsieur Aristide ANIGUIE, journaliste à la Radio Notre Dame.

## EDITORIAL



Chers amis, chers évêques, chers curés, chères communautés catholiques dans chaque paroisse de Centrafrique :

Le mois d'Octobre est le mois des Missions. Le Pape François utilise les paroles de Jésus « vous serez mes témoins » pour offrir un message « Urbi et orbi » pour mieux vivre le mois d'Octobre, le mois des missions.

Il y a 200 ans, la jeune française Pauline Jaricot fonda l'œuvre de la Propagation de la Foi. Cette année nous avons célébrée sa béatification le 22 mai 2022 dans la ville de Lyon. Elle voulait, dit le Pape François, « **mettre en mouvement un réseau de prières et récolte d'argent** » pour venir en aide aux missionnaires en terre de mission de façon que tous les chrétiens catholiques puissent collaborer avec la vie missionnaire de l'Eglise. Quelques années plus tard, l'évêque français Charles de Forbin-Janson fonda l'œuvre de l'Enfance missionnaire pour faire si que les enfants de partout dans le monde puissent aider à l'évangélisation des enfants du monde « que les enfants évangélisent les enfants, prient pour les enfants... de partout dans le monde ». De même madame Jeanne Bigard fonda l'œuvre de Saint Pierre Apôtre pour aider les séminaristes et les missionnaires en terre de mission. Propaganda Fide était fondée en 1622 afin de promouvoir des nouvelles terres de mission et l'envoi de missionnaires, mais il y a 200 ans elle a été complètement

renouvelée. Elle a reçu un nouvel élan afin que partout dans le monde l'enseignement de Jésus soit connu et l'évangile arrive jusqu'aux limites du monde avec la force du Saint Esprit. Le dimanche mondial des missions sera le dimanche 23 d'Octobre et la quête impérée est donnée pour être versée à la Procure interdiocésaine puis être envoyée à Rome qui va la distribuer partout dans le monde. De même avec la quête de l'Enfance missionnaire, de Saint Pierre Apôtre, des vocations...

Je remercie vivement le Directeur national des OPM-Centrafrique, le père Claude Bernard Wakouzou, les membres de l'équipe national ainsi que tous ceux et celles qui sont à la tête des directions diocésaines en collaboration directe avec chaque évêque dans chaque diocèse de notre pays.

Bonne messe, belle prière pour le dimanche des missions, que le Saint Esprit vous donne courage, force, joie...

Fraternellement, Mgr Juan José Aguirre, président des OPM-Centrafrique.

## LES OPM EN CENTRAFRIQUE

Président de la Conférence Episcopale Centrafricaine

Mgr Nestor NONGO AZIAGBYA

Président des OPM –Centrafrique : Mgr Juan Jose AGUIRRE

Directeur National des OPM-Centrafrique

Père Claude Bernard WAKOUZOU

### **DIRECTIONS DIOCESAINES DES OPM**

Chaque Evêque dans son Diocèse en est le responsable (Cf. article 26 des Statuts des OPM).

Diocèse D'**ALINDAO** : Mgr Cyr Nestor YAPAUPA

Abbé Yvon Martial MAHINGUE, directeur diocésain

Diocèse de **BAMBARI** : Mgr Richard APPORA NGALANIBE

Abbé Maxime WAKANGA, directeur diocésain

Diocèse de **BANGASSOU** : Mgr Juan Jose AGUIRRE

Père Gautier BALHAS, directeur diocésain

Archidiocèse de **BANGUI**

Eminence Dieudonné Cardinal NZAPALAINGA

Sœur Rosaria DONADONI, directrice diocésaine

Diocèse de **BOSSANGO** : Mgr Nestor NONGO AZIAGBYA

Abbé Charles DEI, directeur diocésain

Diocèse de **BOUAR** : Mgr Mirek GUCWA

Abbé Firmin DILDOM, représentant du directeur diocésain des OPM-BOUAR.

Diocèse de **BERBERATI** : Mgr Denis KOFI AGBENYADZI

Abbé Jacques BAZILO, directeur diocésain

Diocèse de **KAGA-BANDORO** : Mgr Thaddée KUSY

Abbé Morel Wenceslas MOSSEBOY, directeur diocésain

Diocèse de **M'BAÏKI** : Mgr Jésus MOLINA

Sœur Olga NGUREPAWA, directrice diocésaine

⇒ **Témoignage à la maison carcérale centrale de Mbaïki**

Cette année, nous avons vécu un moment émouvants d'évangélisation avec les enfants du mouvement Aita- kwe à la maison d'arrêt de Mbaïki en la fête de l'épiphanie. Premièrement, nous avons préparé les enfants à lire les paroles de Dieu de la fête de l'épiphanie et de s'imprégner de la parole de Dieu, puis nous les avons initiés à la prière.

Après la messe dominicale, les accompagnateurs ont accompagné les enfants à la maison d'arrêt de Mbaïki, là-bas, ils ont animé puis les enfants ont lu la parole de Dieu et expliquer avec leurs mots. Ensuite, ils ont prié pour eux.

Voici la prière d'un enfant : Seigneur, je te prie pour nos frères et sœurs, pour nos papas et mamans qui sont ici. Nous ne savons pas ce qu'ils ont fait mais nous te prions pour que tu puisses les libérer et qu'un jour ensemble nous pouvons te prier. Après la prière, quelques enfants ont prodigué des conseils et des paroles d'encouragements à l'endroit des détenus. Et, ils les ont donné des morceaux de savons, des bois de chauffe, des légumes.

Je suis vraiment touchée de l'intérieur de la simplicité des paroles fortes sans peurs, plein d'encouragements des enfants aux prisonniers. Quelques semaines après cette visite, beaucoup de détenus ont été libérés après leur jugement.

**Sœur Olga NGUEREPAWA,**  
**(Directrice Diocésaine des OPM Mbaïki)**

**RÉSUMÉ DU MESSAGE DU SAINT PÈRE FRANÇOIS**  
**POUR LA JOURNÉE MONDIALE DES MISSIONS 2022**

Chers frères et sœurs !

L'Eglise est missionnaire par nature. Pour l'exprimer, nous avons choisi pour cette Journée Mondiale des Missions 2022 ce thème tiré de la dernière conversation de Jésus Ressuscité avec ses disciples avant de monter au Ciel : « Vous serez mes témoins » (Ac 1,8)

Cette année, nous commémorerons les 400 ans de la fondation de la Congrégation pour l'Évangélisation des Peuples, les 200 ans de l'Oeuvre de la Propagation de la Foi, de l'Oeuvre de la Sainte Enfance et de l'Oeuvre de Saint Pierre Apôtre, ainsi que les 100 ans de leur reconnaissance "Pontificale".

**1-« Vous serez mes témoins ». L'appel de tous les chrétiens à témoigner du Christ**

Tous les disciples seront témoins de Jésus, constitués comme tels par grâce. De même que le Christ est missionnaire du Père (Jn 20,21), de même tout chrétien est appelé à être missionnaire et témoin du Christ.

Certains aspects peuvent être tirés de cette mission du Christ à ses disciples : « Vous serez mes témoins » :

⇒ Même accomplie à seul, la mission est toujours un acte de communion avec l'Eglise qui envoie. Ce n'est pas par hasard que Jésus a envoyé ses disciples en mission deux par deux.

- ⇒ Les disciples sont envoyés par Jésus non seulement pour faire la mission, mais aussi et surtout pour vivre la mission, en offrant le Christ en paroles et en actes.
- ⇒ Le véritable témoin c'est le « martyr », celui qui a fait l'expérience de l'amour du Christ et qui donne sa vie pour le Christ et pour les autres.
- ⇒ L'exemple de la vie chrétienne et l'annonce du Christ vont ensemble dans l'évangélisation. L'un sert l'autre.

## **2-« jusqu'aux extrémités de la terre ». L'actualité perpétuelle d'une mission d'évangélisation universelle**

Le Seigneur ressuscité dit à ses disciples qu'ils sont envoyés jusqu'aux extrémités de la terre: la mission est universelle. Les Actes des Apôtres nous enseignent qu'en raison des persécutions, les chrétiens se sont dispersés pour témoigner du Christ jusqu'aux extrémités de la terre, dans les circonstances concrètes de la vie de l'époque.

A notre époque également, de nombreux chrétiens fuient les guerres et les persécutions pour une terre étrangère, où ils peuvent enrichir la vie des paroisses d'accueil, témoignant ainsi de la catholicité et de l'universalité de l'Eglise. La pastorale des migrants est une activité missionnaire à ne pas négliger.

Aujourd'hui encore, il existe des zones géographiques, sociales et existentielles, ainsi que des situations humaines « limites » où la Bonne Nouvelle du Christ n'est pas arrivée. Ainsi, l'Eglise sera toujours en sortie et la mission sera toujours « missio ad gentes ».

chaque samedi, suivant le calendrier établi, nous nous rendons à la prison pour la célébration eucharistique ou bien la célébration de la parole. A travers la parole de Dieu, nous exhortons toujours les détenus à l'amour de Dieu et du prochain et surtout à la miséricorde de Dieu qui s'étend à tous les hommes.

« Je ne suis pas venu pour les justes mais pour les pécheurs » (Lc 5 : 32). Aussi, les équipes qui viennent à la prison ne s'y rendent pas les mains vides. Je leur rappelle toujours ces mots du Christ :« Donnez-leur vous-mêmes à manger »( Lc 9 :13) Par conséquent, ils apportent toujours de quoi à manger aux détenus. Enfin ce qui est le plus émouvant dans cette expérience missionnaire est le moment des prières spontanées pendant lesquelles les détenus adressent leurs prières au Seigneur. A cela s'ajoutent aussi les moments de témoignages qui se transforment souvent à des confessions publiques. Dans ces différents témoignages, nombreux sont ceux qui ont manifesté le désir de tourner la page sombre de leur histoire au sortir de la prison.

Bref, grande est ma joie de voir ma crainte et inquiétudes se dissiper après un temps d'expérience missionnaire auprès des détenus qui sont aussi mes frères.

**Abbé Firmin DILDOM GOMBADI**

**(Représentant du Directeur Diocésain des OPM Bouar)**

## Témoignages :

### ⇒ Témoignage de l'Aumônerie à la maison carcérale centrale de Bouar

En Janvier 2021, j'ai reçu de la part de mon Evêque une mission noble mais très délicate qui est celle d'aller porter la bonne nouvelle à mes frères les détenus de la maison carcérale de Bouar. C'est une tâche que j'ai embrassé avec crainte et beaucoup d'inquiétude puisque je devrais me rendre dans un milieu très peu familier. Ainsi, après un temps d'échange avec l'ordinaire du lieu, je me suis rendu compte de la nécessité de travailler en équipe. Ce qui par coïncidence rejoint ce que nous dit le Pape François dans son message pour la journée mondiale des missions 2022 : « Evangéliser n'est pour personne un acte individuel et isolé, mais c'est un acte profondément ecclésial. » Ce même esprit de travail en équipe m'a poussé à sensibiliser les mouvements et fraternités ainsi que toutes les communautés Religieuses qui sont à Bouar et dans les environs sur l'importance de la visite à la prison. En effet, la visite à la prison est l'une des sept (7) œuvres de miséricordes corporelles, relevant donc du devoir de chaque chrétien. Il était donc de mon devoir de rappeler aux chrétiens les paroles du Pape François qui nous exhorte d'aller dans les périphéries, la prison étant cette périphérie existentielle ou le chrétien devrait s'y rendre.

C'est dans cette optique qu'un calendrier de visite hebdomadaire à la prison était élaboré pour faire participer toutes les communautés religieuses, les mouvements et fraternités dans cette mission auprès des détenus. C'est ainsi que

### 3-« Vous allez recevoir une force quand le Saint-Esprit viendra sur vous ». Laissez-vous toujours fortifier et guider par l'Esprit

Après la descente de l'Esprit-Saint qui les a fortifiés, les disciples de Jésus qui étaient craintifs et fermés commencent l'ère de l'évangélisation du monde. Aucun chrétien ne peut rendre un témoignage complet et authentique au Christ Seigneur sans l'inspiration et l'aide de l'Esprit.

C'est à la lumière de l'action de l'Esprit Saint que nous voulons célébrer les anniversaires du Dicastère pour l'Évangélisation des peuples et des Œuvres Pontificales Missionnaires citées ci-haut.

Puissiez-vous vous réjouir avec ces Œuvres en cette année spéciale pour leur activité de soutien à la mission de l'Église. Puisse-nous tous, dans l'Église, être ce que nous sommes déjà en vertu de notre baptême : des prophètes, des témoins, des missionnaires du Seigneur avec la puissance de l'Esprit Saint ! O Marie, Reine des Missions, priez pour nous !

François

**TONGO MBELA TI TOBWA FRANÇOIS NDALI TI LANGO TI SAMBELA TENE TI FANGO TENE TI NZAPA TI NGU 2022**

Aita ti mbi ti koli na ti wali !

Nda ti duti ti Eglise a yeke ti fa Tene ti Nzapa na azo kwe. Ndali ni, E soro mama tene ti lango ti sambela tene ti Fango Tene ti Nzapa ti ngu 2022 so na ya ti atanga ti tene so Jésus a tene na aWalogbya ti lo kozoni si lo me na yayu : « *fade i ga ande azo ti tenengo tene ti aye so i ba na tere ti mbi* » (Ac 1, 8). Na ngu so, e sala matanga ti ngu ngbangbo usio so ndo-kwa ti fango Tene ti Nzapa na azo kwe a wara, nga a sala laso ngu ngbangbo use so To-Bwa Pie XI a ye da ti tene ando-kwa ti Fango Tene ti Nzapa so a ga ando-kwa so To-Bwa a ba ndo na ndoni.

**1- « fade i ga ande azo ti tenengo tene ti aye so i ba na tere ti mbi » : E ga awakambisa ti Christ**

Ala so kwe Jésus a iri ala, lo mu na ala grâce ti ga awakambisa ti lo. Tongana ti so Christ a yeke watokwa ti Baba (Jn 20,21), lege oko, wakrist oko oko a ga watokwa na wakambisa ti Christ. So Christ a to azo ti lo si lo tene : « fade i ga ande azo ti tenengo tene ti aye so i ba na tere ti mbi » , e lingbi ti fa nda ni tongaso :

- ⇒ So zo a gwe na kusala ni gi lo oko, anda a yeke na bungbingo ti lo oko na Eglise si lo yeke sala kusala ni. A yeke senge pepe si na ya ti Evangile, Jésus a to azo ti lo use na use.
- ⇒ Jésus a to azo ti lo gi ti sala kusala ti fango Tene ti lo pepe, me ti zya Tene ni na ya ti duti ti ala, ti fa Christ

gogue, d'organisatrice et de maîtresse de vie spirituelle, est toujours active et présente dans la plupart des pays.

⇒ **De la conversion à la propagation de la foi**

Pauline Marie Jaricot meurt dans l'indigence et l'abandon le 9 janvier 1862. Et c'était Julia Maurin qui fait connaître au grand public grâce à ses ouvrages publiés à partir de 1879, affirmant que « cette humble Vierge, dont la mémoire, à plus, à plus d'un titre, est en bénédiction dans l'Eglise ». Le Pape Pie XI érige, le 3 Mai 1922, l'Œuvre en Œuvre Pontificale, et la direction est transférée à Rome. En 1926, pour la première fois, toute l'Eglise est appelée à célébrer le dimanche de la mission universelle, l'avant-dernier dimanche du mois d'Octobre. Le 18 juin 1930, le Pape Pie XI signe le décret officiel d'introduction de la cause de Pauline Marie Jaricot en béatification. L'exhumation du corps a lieu le 13 février 1935 et les restes sont déposés dans l'église de Saint-Nizier, à Lyon. Le 25 février 1963, le Pape Jean XXIII proclama Pauline Marie Jaricot « Vénérable ».

Le 22 Mai 2022 à 15h00 Pauline Marie JARICOT est béatifiée lors d'une messe présidée par le Cardinal Louis Antonio TAGLE, préfet de la congrégation pour l'évangélisation des peuples, à Eurexpo.

Amoureuse de Jésus, missionnaire de l'Eglise, sœur des pauvres et instrument de fraternité universelle, voilà ce qu'est devenue la bienheureuse Pauline Marie JARICOT.

« *A présent, c'est notre tour !* » a conclu le Cardinal Luis Antonio TAGLE.

Source: (Extrait du document préparatoire au Conseil Supérieur des OPM mois de Mai 2022 à Lyon en FRANCE).

sionnaires de Chine mais aussi à un évêque évangéliste des Indiens en Amérique du Nord. La dimension universelle marque l'œuvre depuis son origine. Devenue pontificale en 1922, l'Œuvre continue de soutenir la mission catholique partout dans le monde, en ayant le souci que toutes les Eglises locales cotisent selon leurs possibilités et que toutes les Eglises locales reçoivent selon leurs besoins pour la mission. Les 130 directions des Œuvres Missionnaires Pontificales qui existent à travers le monde s'inspirent aujourd'hui de l'œuvre et du charisme de Pauline Marie Jaricot.

Dès lors la mission n'est plus à sens unique, du Nord vers le Sud, mais elle implique un partenariat et une réciprocité dans l'esprit d'une Eglise Famille de Dieu.

#### ⇒ **L'œuvre du Rosaire Vivant**

Pauline Marie Jaricot eut l'idée en 1826 d'organiser des groupes de 15 personnes correspondant au nombre de dizaines de « Je vous salue Marie » à réciter dans la prière du Rosaire. Le but poursuivi est d'inviter à redécouvrir l'évangile en confiant à chacun un passage d'évangile (Mystère) : chaque groupe se retrouve une fois par mois, pour tirer au sort les mystères que chacun devra méditer au cours du même mois. Les liens avec les membres de l'œuvre sont importants, par le biais de circulaires spirituelles, mais aussi l'envoi de nombreux textes officiels de l'Eglise, ce qui permet d'établir des liens fraternels entre les associés. On recensera en France plus de 2 250 000 associés à l'œuvre du Rosaire Vivant à la mort de Pauline Marie Jaricot, sans compter les adhérents des pays étrangers. Cette œuvre, par laquelle Pauline Marie Jaricot dévoile ses talents de péda-

na lege ti tene nga na salango ye ti ala.

⇒ Tà wakambisa a yeke lo so a ka tere ti lo ndali ti Jésus.

⇒ Fango Tene ti Nzapa na salango ye a lingbi nani a gwe oko. Aye use so a mu maboko na mba.

#### **2-« Ngbi asi na ndo so sese a we nani » - fango Tene ti Napa na ndo kwe a ngba kussala ti lakwe lakwe**

So lo to azo ti lo, Gbya Jésus a to ala ti si na ndo so kwe sese a we nani : Kussala ti fango Tene ti Nzapa a lingbi ti si na ndo ti sese kwe. Na ya ti Mbeti ti aye so aWalogbya a sala, a fa na e a tene, ndali ti aye ti ngangu so a si na awakrist, ala gwe na ndo kwe, ti fa Tene ti Christ ngbi asi na ndo so sese a we nani.

Na ngoyi ti laso, awakrist so a kpe kodro ti ala ndali ti bira na aye ti ngangu, ti duti na mbeni kodro nde, ala lingbi ti ga na anzoni ye mingi na ada-Nzapa ti akodro so a yamba ala. So a fa a tene Eglise a yeke ti azo kwe wala « catholique » . E guilisa pepe ti sala kusala ti fango Tene ti Nzapa na tere ti ala so a kpe kodro ti ala.

Laso nga, ata so afini lege ti singa a si, anda Tene ti Nzapa a de ti si na ndo kwe pepe, a de ti li na ya ti duti ti azo kwe pepe, a de ti kungbi ambeni gbagbara so kwe azo a zya na lege ni pepe. Eglise a lingbi lakwe ti sigigi ti gwe, lo lingbi ti zya pepe ti fa Tene ti Nzapa na amara kwe, wala « missio ad gentes ».

#### **3-«fade i wala mbeni ngangu, ngangu ti Yingo-Gbya» - E zya Yingo a ngba lakwe ti kpengba e, ti fa lege na e.**

So Yingo-Gbya a zu na ndo ti ala, si a kpengba ala, azo ti Jésus so a yeke kozoni na ya ti mbeto si ala kanga tere ti ala, ala wara ngangu ti tonda ti fango Tene ti Nzapa na ndo ti

sesse kwe. Wakrist a lingbi ti duti wakambisa ti Christ na lege ni gi tongana Yingo gbya a mu na lo ngangu ni si. Tongana Yingo-Gbya a yeke na lo pepe, lo lingbi ti sala ye oko pepe.

A yeke na ngangu ti Yingo-Gbya si e ye ti sala matanga ti alango so ando-kwa ti Fango Tene ti Nzapa na azo kwe so e tene tene ni kozoni awe, a ba gigi.

Lege oko na ando-kwa ti Fango Tene ti Nzapa (OPM) so, sambela ti mbi a yeke ti tene, na ya ti Eglise, e so kwe e wara baptême, e duti biani tongana awayanga-Nzapa, awakambisa na awatokwa ti Gbya na ngangu ti Yingo-Gbya ! Mama Marie, Wali-gbya ti Fango Tene ti Nzapa, sambela tene ti e !

Tobwa François

ment les soutenir.

#### ⇒ **Collectes et soutien des missionnaires**

Une famille voisine des Jaricot, le Petit, avait organisé le séjour à Lyon de Mgr Dubourg, évêque de La Nouvelle-Orléans. Cette rencontre et les informations venant de son frère Philéas, informent Pauline sur l'état dramatique des missions catholiques. Aussi organise-t-elle avec quelques compagnes « la collecte du sou de la mission » auprès des ouvrières, suivant une méthode que Mgr Dubourg avait vu pratiquer Outre-manche par les sociétés missionnaires protestantes. Cette collecte s'organise sous le nom d'Association de la Propagation de la Foi, nom créé par un prêtre des Missions Etrangères, le Père Charles Langois. L'originalité bien connue de Pauline est d'imaginer, en un soir de l'automne 1819, un regroupement des collecteurs en « dizaine », « centaine » et « sections » de donateurs. Très vite le système va prendre une ampleur considérable et s'organiser grâce à l'appui d'autres chrétiens de Lyon qui, suivant l'intuition de Pauline Marie Jaricot, seront à l'origine immédiate de la création de l'œuvre de la Propagation de la Foi. Ainsi le 3 mai 1822, Benoît Coste et onze autres personnes, dont deux ecclésiastiques, décident d'officialiser l'association en étendant à Paris et dans les diocèses de France et en Europe.

#### ⇒ **L'extension à la mission universelle**

Dès 1821, L'Œuvre compte environ 200 membres. Les premières sommes collectées sont remises à la Société des Missions Etrangères de Paris (MEP). Puis, avant même la création officielle de l'Œuvre, l'aide est apportée aux mis-

## PAULINE JARICOT, UNE FIGURE MISSIONNAIRE

Début du XIXe siècle, Pauline Marie Jaricot puis d'autres laïcs lyonnais, percevant l'importance de la mission universelle, concevaient de nouvelles actions pour soutenir les missionnaires français. Le 3 mai 1822, l'œuvre de la Propagation de la Foi était fondée à Lyon, 100 ans après ; elle devient la première des Œuvres Pontificales Missionnaires (OPM). En 1826 elle fonde l'œuvre du Rosaire Vivant.

Née à Lyon, le 22 Juillet 1799, dans une famille de riches industriels, Pauline Marie Jaricot reçoit une bonne éducation chrétienne. Jolie et très coquette, elle cherchait à plaire. A la suite de plusieurs événements personnels, et d'un prêche de carême en 1816 sur la vanité entendu à l'Eglise Saint-Nizier, une transformation intérieure s'opère en elle. Elle change radicalement de vie, brûle ses livres romanesques, abandonne ses bijoux, décide de se vêtir simplement comme les ouvrières de Lyon par solidarité avec leur pauvreté. Dès lors elle se met à visiter et à servir les pauvres.

Grâce à son frère, Philéas, étudiant au séminaire de Saint Sulpice à Paris et se préparant à partir comme missionnaire en Chine, Pauline est informée de la situation critique des missions. Sa conversion à 17 ans, l'a conduite, en privé, à faire le vœu de chasteté à la Basilique Notre Dame de Fourvière. Elle décide également, dans un abandon total au Christ, de s'investir résolument dans la mission, s'informant sur les besoins des missionnaires et cherchant com-

## CELEBRATION DU DIMANCHE 23 OCTOBRE 2022

### Période d'avant le dimanche des missions :

Nous vous exhortons à :

Initier des nouvelles techniques d'animation missionnaire et de collectes des fonds pour la mission : mandako (koli na wali) ou distribution d'enveloppes et expliquer le sens de cette quête mondiale, acte universel pour la mission.

Organiser des séances de prières du chapelet missionnaire, des moments d'adoration ou de recollections.

Organiser des moments de formations sur les OPM, le carnet d'animation et le message du Pape pour la 96ème journée mondiale de prière pour les missions.

Annoncer la semaine missionnaire par des Banderoles avec le thème de la journées mondiale des missions

**Activités à mener pour la visibilité** : utiliser 5 bougies portant les couleurs des 5 continents et les faire allumer à l'intention des continents sur 3 semaines pendant les prières universelles devant l'autel de la manière suivante :

2 bougies le premier dimanche ( Europe / Asie), 2 bougies le deuxième dimanche (Océanie/ Amérique) 1 bougie le troisième dimanche (Afrique)

### **La journée du dimanche 23 Octobre 2022**

### **30ème Dimanche du Temps Ordinaire Année C**

## SCHEMA DE LA CELEBRATION

### Procession d'entrée :

**Chant d'entrée :** « Vous serez mes témoins » (Ac 1, 8).

Procession avec un globe terrestre ou 1 bouquet de fleurs  
5 enfants dans la procession doivent avoir sur eux les  
couleurs des OPM (foulards ou en tissu) tenant en  
main 5 bougies.

### Antienne d'ouverture :

Le prêtre expliquera les symboles et mettra un accent sur  
le dimanche 23 Octobre, journée mondiale de prière  
pour les missions.

### Monition d'ouverture :

« Vous serez mes témoins » tel est le thème de la jour-  
née mondiale de prière pour les missions proposé par le  
Pape François. Comment être témoin dans notre monde  
d'aujourd'hui marqué par la recherche effrénée de gain et  
d'intérêt égoïste? Être témoin nous dit le Pape, c'est avoir  
*"le grand honneur d'offrir le Christ en paroles et en actes,  
en annonçant à tous la Bonne Nouvelle du Salut avec joie  
et franchise"* à l'instar des premiers apôtres.

### Préparation pénitentielle

### Kyrie

### Gloria

### Oraison du jour

## Quête impérée du Dimanche 23 Octobre 2022

30<sup>ème</sup> Dimanche du Temps ordinaire Année C

### JOURNEE MONDIALE DE PRIERE POUR LES MISSIONS

#### OFFRANDES DES FIDELES AUX OPM

« Toutes les offrandes recueillies par les OPM dans toutes les  
paroisses et Diocèses du monde, quel que soit leur Rite, consti-  
tuent un Fonds Universel de Solidarité pour donner vie à un pro-  
gramme d'aide universelle. Sa finalité consiste à aider économi-  
quement les Eglises des Territoires de Mission dans leurs efforts  
d'évangélisation, de développement ecclésial et social, d'éduca-  
tion et d'assistance. Il est le signe de l'unité de foi, d'amour et  
de justice, qui unit dans le monde tous les membres de l'Eglise,  
et toutes les Eglises particulières en communion avec l'Eglise  
universelle, car tous les chrétiens de chaque Eglise de toutes les  
parties de la terre y collaborent ».

(Art 61 des Statuts des OPM).

« ...Ces offrandes recueillies pour la mission ad gentes, lors de  
la Journée Missionnaire Mondiale, « dans tous les Diocèses, les  
paroisses et institutions du monde catholique », ou à d'autres  
occasions particulières, ne peuvent en aucun cas être utilisées à  
d'autres fins ».( Art 62 des Statuts des OPM).

---

Cf Jean Paul II, Message pour la Journée Missionnaire Mondiale, 21 Oct. 2001,  
75ème Anniversaire de la Journée Missionnaire Mondiale.  
Cf. CIC, can.1267 § 3 ; Cooperatio Missionalis, 8, 13 d.

trouvent leur espérance en toi, jette sur eux un regard plein de bonté afin qu'ils soient sanctifiés par l'Esprit Saint. Mets en leur cœur la force de ton amour et exauce leur prière.

5/ Nous te prions pour nous tous ici rassemblés, par l'intercession de la Vierge Marie, Mère de Dieu et de la Bienheureuse Pauline Marie JARICOT Fondatrice de l'œuvre de la Propagation de la Foi, comble tes enfants de la grâce divine.

## **Liturgie de la Parole**

**1ere lecture** : siracide 35, 15b- 17, 20-22a

Nous avons un Dieu juste, à l'écoute de tous ceux et celles qui lui sont agréables par leur vie de prière. Il est toujours attentif au cri du plus démuné.

Ecoutons cette lecture.

**Psaume** : 33

**2e lecture** : 2Tm 4, 6-8. 16,18

« J'ai mené le bon combat, j'ai achevé ma course »  
Notre identité missionnaire se matérialise par le don total de soi, par notre engagement à annoncer le Christ et par notre ferme volonté d'endurer les souffrances avec joie et dans la foi pour l'évangile. Tel est le message de Saint Paul Apôtre à son fils Timothée

**Evangile** : Luc 18, 9-14

### **Pistes d'homélie**

#### **1/ La prière dans l'action missionnaire**

La mission salvatrice reçue du Christ lors de notre Baptême, nous invite tous à vivre humblement en témoins de l'évangile par nos paroles, et nos actes, mais surtout dans la prière comme le souligne le Saint Père : « Vous serez mes témoins »

#### **2/ La récompense des justes par le Seigneur**

Dieu juste, ne reste pas sourd à la supplication de ceux qui se confient en lui en toute simplicité et confiance. Il ré-

pond toujours aux humbles, à ceux qui font sa volonté en toute vérité et il les garde.

### **3/ Le courage missionnaire**

A l'instar de Saint Paul, un infatigable missionnaire qui a traversé les épreuves sur le chemin de l'évangélisation, nous chrétiens, sommes invités à témoigner le Christ partout, à braver les obstacles, à garder le zèle missionnaire jusqu'au bout afin de recevoir la récompense promise par le Seigneur à ses serviteurs.

### **4/ La présence de l'Esprit Saint dans l'action missionnaire**

Dans toute vie chrétienne, c'est l'esprit qui habite et agit en nous. Comme souligne le Saint Père : *«Par conséquent, tout disciple missionnaire du Christ est appelé à reconnaître l'importance fondamentale de l'action de l'Esprit, à vivre avec lui dans la vie quotidienne et recevoir sans cesse de sa part force et inspiration»* cf. Message du Pape pour la 96<sup>e</sup> Journée Mondiale des Missions.

Ainsi, le missionnaire, témoin de l'évangile doit prendre conscience de cette présence effective de l'Esprit car, l'Esprit Saint nous précède, nous accompagne, nous devance dans toute action missionnaire et nous fortifie.

### **5/ La Miséricorde Divine**

Dieu accorde sa miséricorde à ceux qui se font humbles et qui reconnaissent leurs péchés. Son amour et son pardon est sans limite, pour ceux qui reviennent vers lui de tout cœur. Cette miséricorde divine nous pousse à témoigner le Christ dans nos agir, à porter un regard positif sur les autres

et à avoir une attention particulière pour les veuves, les orphelins, les démunis, les abandonnés et ceux qui sont dans des situations angoissantes.

### **Prière Universelle :**

1/ Seigneur Jésus, nous te remercions pour ta parole que tu as semée dans notre cœur. Que ton esprit nous fortifie afin qu'à l'exemple du publicain, nous sachions reconnaître notre petitesse pour s'ouvrir davantage à ta miséricorde.

2/ En ce dimanche de la mission, tu nous invites à être témoins de la Bonne Nouvelle en paroles et en actes. Nous t'implorons Seigneur pour nos Pasteurs : le Pape, les Evêques, les Prêtres, tous ceux et toutes celles qui les assistent dans leur mission. Comble les par ton Esprit, afin qu'ils aient le courage d'exercer avec zèle et fermeté leur ministère et que ta parole puisse porter du fruit jusqu'aux extrémités de la terre.

3/ Nous te rendons grâce Seigneur pour la Béatification de Pauline Marie JARICOT, Fondatrice de l'œuvre de la Propagation de la Foi. Que l'exemple de son zèle missionnaire nous stimule, afin que les moments de difficultés et les vicissitudes de la vie ne freinent en aucun cas notre élan missionnaire.

4/ Nous te prions Seigneur pour les pauvres, les malades, les prisonniers, les personnes du 3<sup>e</sup> âge et les migrants qui